
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 11月20日、2023日本のうたごえ祭
典 in 北海道 第 2 回実⾏委員会が
開催されました。数日前には初雪の
観測もあり、北海道はすでに寒風吹
きすさぶ冬、でもここ、来年の特別⾳
楽会が開催される札幌文化芸術劇
場 hitaru のある施設内の会議室、
全道各地から 60 名を超える皆さん
と、遠くは福井や帯広などオンライン参
加もあり、約 70 名の参加で熱い熱い
議論が交わされました。 
 冒頭の講演は来年の野外フェスで
ゲスト出演をいただくアイヌアートプロジ
ェクトの結城幸司さん。版画家でもあ

りミュージシャンでもある結城さんのお
話に僕らはどんどん引き込まれていきま
す。僕たち北海道⺠にしてもアイヌ⺠
族の問題をどれだけ理解しているだろ
う。そんな僕らの少し後ろめたい想いを
結城さんは「“出逢い直し”が必要で
すね」と優しくお話ししてくださる。そし
て「チャランケ」。反対意⾒もみんなの
ものにして承認するというアイヌの公開
討論の⼿法だそうです。⺠主主義だ
なぁと思います。「学び」がありました。 
 8 月の第１回実⾏委員会から 3 ヶ
月、企画・組織・事務の各委員会は
精⼒的に課題をこなしてきました。 
 企画委員会からは、プログラム・演
奏曲・ゲストなどがほぼ決まったことなど
が報告されました。会議の中では、最
後まで決まっていなかった「働くもの合
同」の中の⼀曲をそれぞれ推薦理由
などを全体で共有しながら論議、これ
も「チャランケ」かも…。結果は、医療
労働者を励ましたいということで医療
のうたごえの創作曲「人らしく生きる
町」に決まりました。 
 北海道のうたごえのいいところ。納得
して動き出すとどんどん前へ進むこと。

組織委員会からは元気が出る報告が
相次ぎました。T シャツができたのでみ
んなで購入すること、愛知の全国交
流会で祭典グッズ(ほとんど食べ物)を
販売すること、賛同⾦がすでに 560
口以上集まっていること、広告も 50
口以上申し込みがあることなどなど。
「なにうたう︖」より「なに売ろう︖」の
方が盛り上がっていました。 
 事務委員会の重要ポイントは「お
⾦」。事務委員⻑からいつも厳しいチ
ェックが入っているので安心感がありま
す。（油断は禁物ですけど）とにもか
くにもかかげた収入予算をやり切ること
が重要で、そのためには当面は全国の
皆さんからの賛同⾦が重要です。そし
て何より全国からたくさんの皆さんに北
海道へ来ていただくこと。このことなしに
祭典の成功はありません。どうぞよろし
くお願いします。 
 実⾏委員会終了時、うた新の 2 部拡
大が報告され、会場内が拍⼿に包まれま
した。そしてその後も拡大が進み、なんと
23 日までにうた新７部、季刊 1 部が増
えています。祭典に向けて本気モードに
なってきました︕（高畠） 
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アイヌアートプロジェクト 
結城幸司さん 



二つの音楽会 合同演奏曲確定状況!! 
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オンライン参加・保育のうたごえ松永さんから感想をいただきました 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

人らしく生きる町 京都医療のうたごえ 2020 年集団創作 橋本典子 

2022 年 12 月決定！ 

【保育のうたごえ・松永朝恵さん】 
第 2 回実⾏委員会にオンライン参加
させていただきました。 
 本当のところ、私が参加してよかった
んだろうか・・・とちょっと迷いました。で

も、会議冒頭のアイヌアートプロジェク
トの結城さんの講演には、深い学びが
ありました。とても良かったです。 
 そして、パワーあふれる実⾏委員会
にすごいな〜とただただ感心しまし

た。北海道という土地にまず、魅

力がありますが、野外フェスも⾳楽会
も素敵ですね︕うたう会に時計台コン
サート、いいですね〜︕ 
 Tシャツ、すぐ欲しくなりました︕愛知
で買います︕何⾊にしようか・・と悩ん

でしまいますね。野外フェス当日のビー
ルやワイン、焼き⿃も楽しみ︕ポプリも
摘みに⾏くところからご⼀緒したくなり
ます︕ 
 たくさんのパワーを感じられたこと、北

海道祭典を一緒に作っていきたい
気持ちが膨らみました。もちろん、原
発ゼロステージも福井からたくさんで参
加したいです。お邪魔だったのでは・・・
と思いつつも、楽しく参加させていただ
きました。ありがとうございました。 

もう一人行進曲 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

札幌・函館・岩⾒沢・帯広などが動き出しましたよ。11/25 現在で
800 口を超えています。（目標北海道 3000 口、全国 3500
口）組織委員会では、北海道分について、今年中に 50％、3 月
総会までに 80％、5 月末までに 100％達成と目標を設定しまし
た。全道・全国の皆さんのご協⼒をよろしくお願いします。 
賛同⾦⽤紙はホームページからダウンロードできます。        



 

演出家 三浦恒夫さん 

「出逢い直し」は「学び直し」でもあることをしっかり心に刻もう
 深く低い声でアイヌが受けて来た差別
と迫害の歴史を結城さんは語りはじめま
した。 
 松前藩は武⼒を傘に、商人と結託し
あらん限りの収奪支配を続けた。アイヌ
は文字を持たぬ⺠族であるが、和人の
文献にも残っている事実なのだと静かに
お話になりました。 
 お話の初めに「出逢い直し」が必要な
のだと説かれました。私の心はフッと温ま
りました。それには理由があります。 
 私のアイヌとの出会いは 80 年代初め
⼀人のアイヌのご婦人との出会いが初
めてでした。静内のアイヌに⼀週間、阿
寒のアイヌに⼀週間泊めていただきまし
た。そこで、アイヌ差別・迫害の歴史、
北大や東大の学者たちの学術調査の
名による人権無視の調査、人体調査、
墓掘り遺骨の持ち去りなどの実態を伺
いました。それは夜を徹しカラスや⿃の
鳴き声がする朝まで何日も続きました。 
 「お前には責任はないが、アイヌが受

けた迫害の歴史を知っているのか︕」 
 「お前には責任はないが、アイヌが受
けた苦しみがわかるか︕」 
当時アイヌ差別撤廃の闘争にはいくつ
かの流れがありました。その主張の⼀つ
に北海道の⼟地をアイヌに返せ。沖縄
は琉球人に返せ。それと合わせて在日
朝鮮人のこと、部落差別のことなど、強
く主張する人々がおられました。そんな
中でどのように理解し合えるのか、理解
し合えないのか当時の私には明るい⾒
通しはなかなか持てませんでした。いか
に無知とはいえ、理解しようにも、私は
打ちのめされる思いでした。具体的なお
話を幾晩もお聞きした後に、はじめてア
イヌの精神・思想を教えていただきまし
た。（私の静内、阿寒での経験です） 
 結城さんは再び「出逢い直し」につい
てふれ、アイヌの「チャランケ」についてお
話になりました。相互に分かり合えるに
は 「チャランケ」という公開討論があり、
反対意⾒も皆のものにして承認するとい

うものだそうです。誰でも参加できるとい
うのも素晴らしい教育機会でもあるのだ
と感服しました。 
 「アイヌネノアンアイヌ」（＝人間らしい
人間）アイヌは人間という意味だけれど
も誰でもアイヌとは言わないのだ。人間
として本当に尊重される人にのみつけら
れるものだ。世界の先住⺠の共通の考
えでもある、全ての恵みは神からの贈り
物という思想にあらためて学び直さねば
ならないと思いました。 
 アイヌアートプロジェクトとしてゲスト出
演してくださる芸術の森野外ステージが
楽しみです。アイヌ刺繍の上着がよく似
合い、画家であり、彫刻家であり、ロック
シンガーでもある結城さんの表現に期
待が膨らむ。 
 「出逢い直し」は「学び直し」でもある
ことをしっかり心に刻もう。結城さんあり
がとうございました。 

  

 

アイヌアートプロジェクト（右から 3 人目が結城さん） 

 

寄稿 実⾏委員会にはオンラインで参加いただいた三浦さんから、結城さんの講演
の感想を寄稿いただきました。三浦さんは野外フェスの演出を担当されます。 


